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經辦人／部門

I 主辦世界貿易組織第六次部長級會議主辦世界貿易組織第六次部長級會議主辦世界貿易組織第六次部長級會議主辦世界貿易組織第六次部長級會議

（立法會 CB(1)2142/02-03(01)號文件）

1. 工商及科技局局長向委員簡介政府擬徵求立法會

財務委員會（下稱“財委會＂）原則上批准，在 2004 年
或 2005 年主辦世界貿易組織（下稱“世貿＂）第六次部
長級會議的建議，詳情載於當局提供的資料文件。

為配合部長級會議而舉辦的文化表演節目及其他會議安

排

2. 周梁淑怡議員對建議表示支持，認為可藉此機會在

非典型肺炎事件後重新建立本港的國際形象，並有助推

廣本地旅遊業的發展。她指出，過往為配合某些大型主

題活動，例如展覽會、論壇等而安排的本地文化表演節

目缺乏吸引力，故在一定程度上會影響香港在外地訪

客，尤其是政府官員心目中的形象。她認為，既然不同

國家的高層官員將出席世貿第六次部長級會議，當局應

考慮投入資源，舉辦高質素及具本港特色的文化表演節

目，加深他們對香港的瞭解和認識，從以達致宣傳香港

的目的。工商及科技局局長察悉周梁淑怡議員的意見，

並表示當局在籌備有關文化表演節目的過程中，將邀請

香港旅遊發展局（下稱“旅發局＂）提供適當的協助及

宣傳，以提高有關節目的可觀性。

3. 梁劉柔芬議員支持政府申請主辦世貿第六次部長

級會議的建議。雖然主辦世貿部長級會議亦可能吸引世

界各地的不同組織來港表達對某些問題及政策的不滿，

但她相信本港警方有能力控制有關情況，並會採取適當

的保安措施，以確保會議能順利地在本港進行。鑒於世

貿第六次部長級會議是國際矚目的盛事，她促請當局在

籌備的過程中作出嚴密的部署及妥善的安排。她建議當

局考慮聘請具主辦國際會議經驗的公司參與策劃各項細
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節，以確保會議的質素。她引述過往出席在墨西哥舉行

的世貿第二次部長級會議的經驗，指出獨特的傳統手工

藝製品及藝術創作在吸引外地訪客及加深他們對當地文

化認識方面具積極作用。有見及此，她建議長遠而言，

政府應考慮發掘一些具代表性的本地文化地點及表演節

目，以吸引外地訪客。為鞏固本港在國際舞台上的聲譽

及地位，她促請各有關政策局及部門通力合作，務求令

世貿第六次部長級會議能順利地在本港舉行。

4. 為應付在世貿第六次部長級會議在本港舉行期間

可能出現的示威活動，工商及科技局局長回應謂，本港

警方定會作出周詳的部署及採取有效的應變措施。世貿

秘書處曾表示對本港的保安安排充滿信心。他補充，當

局已初步預留資源，以實施有關保安措施。鑒於本港在

過往舉辦的國際性活動中甚少有機會招待所有世貿成員

的部長，工商及科技局局長承諾，當局絕對不會對主辦

世貿第六次部長級會議的安排掉以輕心。他告知委員，

倘若當局能成功取得主辦會議的資格，世貿秘書處將於

稍後發出具體指引，以便當局能就會議安排作出適當部

署。

5. 對於梁劉柔芬議員認為本港缺乏具代表性的文化

地點及表演節目以吸引外地訪客，工商及科技局局長表

示理解其關注。雖然上述事宜並非工商及科技局的政策

範圍，但他表示樂意與其他相關的政策局，例如民政事

務局等攜手合作，共同發掘一些可推廣本港形象的文化

地點及表演節目。

主辦會議的申請，預算開支及會議時間表

6. 許長青議員認為若當局能成功申請主辦世貿第六

次部長級會議，將可為香港帶來光榮及提升其國際地

位。對於許長青議員詢問有否其他世貿成員有興趣主辦

世貿第六次部長級會議，工商及科技局局長回應謂，據

他瞭解，到目前為止只有香港曾非正式表示有意提出主

辦申請。

7. 文件提及主辦世貿第六次部長級會議的預算開支

約為 2 億 5 千萬至 3 億港元，而本港政府需支付世貿約
50 個最不發達成員代表團來港的開銷。許長青議員關注
有關資助是否已被納入會議的預算開支內。工商及科技

局局長表示，會議的預算開支已包括對該等代表團的資

助。按照世貿一貫做法，主辦單位需為最不發達國家成

員的代表團提供開銷（例如酒店、機票等費用）上的資

助，以確保它們不會在資源不足的情況下未能出席會

議。他強調，上述安排旨在避免剝削個別成員參與會議
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的權利。

8. 由於世貿第六次部長級會議或會在 2004 年底或
2005 年初舉行，許長青議員詢問當局有否考慮會議可能
因非典型肺炎再次在香港爆發而受到影響。工商及科技

局局長回應時表示不排除有此可能。但他強調，當局會

採取有效措施，避免疫症再度出現及蔓延。就許長青議

員及周梁淑怡議員所關注的世貿第六次部長級會議的具

體時間表，工商及科技局局長表示，會議日期須視乎新

一輪的“多哈發展議程＂的討論進展而定。按照計劃，

世貿擬於 2005 年 1 月前完成對該議程的討論。然而，由
於議程涵蓋的範圍頗為廣泛，而目前有多個項目（包括

農業、市場准入、關稅制度等）仍在磋商當中，他估計

最早亦要到 2004 年年底始完成該等項目的討論。據瞭
解，世貿亦有可能因應多哈發展議程的最新進展，決定

是否提前於 2003 年 9 月在墨西哥舉行的第五次部長級會
議中宣布下次會議的時間表。

9. 單仲偕議員並不反對政府申請主辦世貿第六次部

長級會議的建議。為方便議員能全面考慮有關建議，他

要求當局在 2003 年 7 月 18 日提交立法會財委會的文件
中，盡可能提供建議預算開支的進一步詳細資料，供議

員參考。工商及科技局局長回應謂，目前會議的預算開

支只是一個粗略估計。鑒於當局並未正式向世貿提出主

辦會議的申請，因此在現階段只是尋求立法會財委會對

建議作出原則性支持。倘若財委會支持該建議，而有關

主辦申請於 2003 年 9 月在墨西哥舉行的世貿第五次會議
獲所有成員通過，當局將與世貿秘書處深入瞭解籌辦會

議的各項細節及實際涉及的開支，並會向財委會提交詳

盡的撥款申請。

非政府組織的參與

10. 單仲偕議員認為，雖然政府申請主辦世貿第六次部

長級會議可改善香港的國際形象，並可惠及貿易發展，

但他關注本港非政府組織可參與該會議的空間。工業貿

易署署長回應謂，世界上許多非政府組織一向以來非常

關注貿易及與其有關的問題，包括勞工就業、環境保護

等問題。在過往的世貿部長級會議中，它們均會派代表

以觀察員身分出席或旁聽某些會議。雖然它們未能就所

關注的議程項目直接參與討論及表達意見，但仍可藉此

機會，例如透過主辦單位為它們舉行的簡報會瞭解及掌

握有關項目的最新國際趨勢及發展。本港的民間團體亦

將像其他世貿成員的非政府組織般，以觀察員身分參與

會議。他預料本港旅遊業將可因世貿部長級會議的舉行

而在業務上有所得益，而非政府組織亦相信會把握機
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會，與訪港的部長在會議舉行期間就若干關注問題作正

式或非正式交流。個別非政府組織亦可能會被當局邀請

協助籌辦部分與會議有關的活動。

11. 單仲偕議員及周梁淑怡議員促請當局考慮作出適

當的安排，加強訪港的外地及本港非政府組織的交流。

工商及科技局局長表示，倘若政府能成功申請主辦世貿

第六次部長級會議，相信本港的非政府組織會採取主

動，藉此機會與外地的相關組織交流。如有需要，當局

會積極協助。

12. 周梁淑怡議員希望在世貿公布本港申請主辦第六

次部長級會議結果後，當局能夠有約一年時間籌備，讓

相關的政策局／部門及組織，例如民政事務局等，籌備

為配合會議而舉行的具本地文化特色的表演節目，以收

宣傳香港之效。工商及科技局局長贊同周梁淑怡議員的

建議，並重申屆時會邀請旅發局提供適當的協助。

總結

政府當局

13. 主席總結，事務委員會原則上支持當局申請主辦世

貿第六次部長級會議的建議，並認同該建議可肯定本港

的國際地位及可突顯“一國兩制＂下香港的經貿自主

權。主席促請當局盡量在 2003 年 7 月 18 日向立法會財
委會尋求對建議原則上支持的文件中提供有關財政開支

預算的進一步資料，供議員參考。

II 其他事項其他事項其他事項其他事項

14. 議事完畢，會議於下午 3 時 10 分結束。

立法會秘書處

議會事務部 1
2003年 9月 1日


